

## Chapaprieta logra formar Gobierno con tres radicales, tres cedistas, un independiente, un agrario y un regionalista

### Impresiones políticas

**El fracaso de una crisis.**—A los seis días de crisis, y ante la indiferencia del país, que ya no cree en los espíritus y menos en lograr su pacificación, aparece ante la nueva España un equipo igual en forma que el que tuvimos la satisfacción de ver echado de los terrenos de juego.

La presentación del nuevo conglomerado derechista ha sido mal recibida por toda la opinión española. A los republicanos de izquierda no nos sorprende la desaparición del único hombre liberal y demócrata que por su ideal se incompatibilizaba con la reacción; ésta ya ha logrado uno de sus fines propuestos: la eliminación del señor Portela Valladares, que ha sido sustituido por un radical, por un nuevo ministro que percibirá 10.000 pesetas cuando cese, con cargo al Estado, a pesar de la ley de Restricciones.

Los radicales ven desplazado con indiferencia al señor Lerroux de la jefatura del Gobierno; les es todo igual.

Los dirigentes del jesuitismo español pierden dos carteras—siendo su lema «Todo el Poder para el Jefe!»—. El partido agrario, que tantos elogios ha recibido por su política triguera, pierde un puesto, si bien está compensado por la gran mentalidad del jefe del mismo, señor Martínez de Velasco (la cara es el espejo del alma).

Los liberales demócratas se quedan sin representación, a cambio de que los rentistas catalanes colaboren en nombre de la Lliga por mediación del señor Rahola.

Solamente esperamos, aunque con cierto escepticismo, que se inicie una era de pacificación republicana como en sus dos notas ha expuesto al país el señor Presidente de la República.

¿Esperaremos a que la Constitución republicana esté de nuevo en vigor?

Esta es la incógnita, y de su resolución dependerá la tranquilidad y podrá así España enterarse de lo que no sabe desde Octubre de 1934.

### El señor Chapaprieta continúa sus gestiones para formar Gobierno

**Ruega a los periodistas que no le sigan en sus visitas**

MADRID, 25 (15'30).

A las nueve de la mañana ha salido de su domicilio el señor Chapaprieta. Ha sido abordado por los periodistas que le esperaban, a quienes ha dicho que les agradecería que no se molestasen en seguirle, pues a las doce de la mañana les recibiría para darles amplia cuenta del resultado de sus gestiones.

—¿Qué impresión tiene usted?

—La misma de anoche, es decir, buena, muy buena.

**Una conferencia con el señor Gil Robles**

El ministro de Hacienda, desde su domicilio, se ha dirigido al ministerio de la Guerra, en donde ha celebrado una conferencia de una hora con el señor Gil Robles.

A la salida el señor Chapaprieta ha dicho a los informadores que había celebrado una entrevista cordialísima con el jefe de la Ceda y que habían llegado a un perfecto acuerdo. Todavía me quedan por hacer tres o cuatro visitas y voy a aprovechar el tiempo.

**También Martínez de Velasco reitera el apoyo de su partido**

Desde el ministerio de la Guerra el señor Chapaprieta se ha dirigido al domicilio social del partido agrario, en donde le habían comunicado que se encontraba el señor Martínez de Velasco.

La entrevista entre ambas personalidades ha sido muy breve. Parece ser que el señor Martínez de Velasco ha reiterado al señor Chapaprieta el ofrecimiento que ayer le hiciera para colaborar personalmente en el nuevo Gobierno. El señor Chapaprieta ha hecho ver al jefe agrario que únicamente podía ofrecer a ese partido una cartera, la de Agricultura, y que esperaba que la aceptaría el mismo señor Martínez de Velasco. Este ha dado su conformidad, si bien esperaba contar con dos ministros en el nuevo Gobierno.

**Lerroux llega a la Presidencia y conferencia con Chapaprieta**

A las diez y media de la mañana ha llegado a la Presidencia el señor Lerroux. Los periodistas le han anunciado que se encontraba esperándole el señor Chapaprieta.

El señor Lerroux se ha negado a hacer manifestación alguna a los periodistas y se ha dirigido a su despacho para conferenciar con el ministro de Hacienda dimisionario.

Minutos después ha llegado a la Presidencia el señor Gil Robles, diciendo a los periodistas que habiéndose enterado de que se encontraban juntos los señores Lerroux y Chapaprieta quería saludarles.

La entrevista ha sido muy breve. El señor Gil Robles, que ha sido el primero en salir, ha dicho que estaba seguro de que el señor Cambó no había opuesto anoche ninguna dificultad para la formación de Gobierno y que esperaba que al mediodía de hoy estaría ultimada la lista del nuevo Ministerio.

**Otra conferencia con los señores Lerroux y Gil Robles**

A las doce de la mañana ha vuelto a la Presidencia el señor Gil Robles, permaneciendo en el despacho del señor Lerroux durante una media hora.

Al salir ha dicho el jefe de la Ceda que habían tratado asuntos de detalle y que tenía el convencimiento de que a las dos de la tarde habría Gobierno.

**Chapaprieta visita a Melquiades Alvarez**

Desde la Presidencia el señor Chapaprieta se ha dirigido al domicilio del señor Alvarez (don Melquiades).

Interrogado por los periodistas que le esperaban, les ha dicho que todo seguía bien y que su impresión continuaba siendo optimista. Ahora voy a conferenciar con don Melquiades Alvarez.

—¿A qué hora irá usted a Palacio?

—A la una de la tarde.

—¿Pero llevará la lista del nuevo Gobierno?

—Eso no puedo asegurarlo, pero haré lo posible por que así sea.

Minutos después el señor Chapaprieta ha salido del domicilio del jefe liberal demócrata, limitándose a decir que todo seguía igual, pues el señor Alvarez había ratificado el ofrecimiento que ayer le hizo.

Don Melquiades Alvarez ha invitado a los periodistas a pasar a su despacho y les ha dado cuenta de la entrevista que acababa de celebrar.

He dado al señor Chapaprieta todas las facilidades necesarias para que llegue a formar Gobierno, anunciándole que si le convenía para el mejor acoplamiento de las carteras el prescindir de un representante de mi partido podía hacerlo con toda libertad.

—¿Qué impresión tiene usted?, le ha preguntado un reportero.

—Buena, buena, hasta el extremo de que puedo asegurarles que habrá hoy nuevo Gobierno.

**Gil Robles visita al señor Chapaprieta**

El señor Chapaprieta marchó a su domicilio, y muy cerca de la una de la tarde recibió la visita del señor Gil Robles. Ambos permanecieron conferenciando hasta la una y cuarto, a cuya hora salieron juntos y marcharon a la Presidencia. Aquí volvieron a conferenciar con el señor Lerroux.

**Chapaprieta marcha a Palacio**

Cerca de las dos de la tarde el señor Chapaprieta salió de la Presidencia, dirigiéndose al Palacio Nacional. No quiso hacer manifestación alguna a los periodistas.

Poco después salió el señor Lerroux, quien dijo que tenía muy buenas impresiones y que esperaba que pronto se conocería la lista del nuevo Gobierno.

Un periodista le ha dicho que el señor Chapaprieta tenía también muy buenas impresiones y el jefe radical ha replicado:

—Efectivamente, creo sinceramente en que coronará su obra con el más rotundo éxito. Para lograrlo cuenta con los cuatro jefes del bloque gubernamental y con el partido regionalista, según me ha dicho.

**El señor Chapaprieta facilita la lista del nuevo Gobierno**

Cerca de dos y media de la tarde ha salido del Palacio el señor Chapaprieta. Rodeado por los periodistas les ha dicho que esta mañana había tenido que vencer una grave dificultad, pues el señor Lerroux le ha manifestado reiteradamente deseos de que el relevase de formar parte del Gobierno, a pesar del ofrecimiento que ayer le había hecho.

El señor Lerroux me ha expuesto las razones en que apoyaba su decisión, pero ante la insistencia mía en no aceptarlas, por muy respetables que fuesen, ha transigido en que lo incluyera en la lista, que ha aprobado ya el señor Presidente de la República.

Ha añadido que esta tarde tomará posesión de la Presidencia y lo mismo harán los restantes ministros y mañana se celebrará un consejo y a continuación un Consejo presidido por S. E.

Seguidamente el señor Chapaprieta ha facilitado a los periodistas la lista del nuevo Gobierno, que publicamos en esta misma página, y se ha dirigido a su domicilio para almorzar.

### EXTRANJERO

**Traslado de los restos del mariscal Hindenburg**

Berlín.—Hoy se ha efectuado el traslado de los restos del Mariscal Hindenburg desde el panteón en que reposaban al nuevo mausoleo de Hombres Ilustres construido en Darenberg. Al acto han asistido las autoridades.

**Concurso de alta velocidad aérea en Italia**

Roma.—El próximo día 30 tendrá lugar en esta capital el XIII Concurso Internacional de alta velocidad de la aviación. Asistirán al mismo las autoridades y todos los ases nacionales y extranjeros de la aviación.

**El paro obrero en Checoslovaquia**

Praga.—Una estadística recientemente publicada sobre el paro obrero en esta nación acusa las siguientes cifras: hasta el día 1.º de Septiembre el número de obreros parados se eleva a 556.320 hombres.

### El nuevo Gobierno

El nuevo Gobierno ha quedado constituido en la siguiente forma:

**Presidencia y Hacienda.** - D. JOAQUIN CHAPAPRIETA, independiente.

**Estado.**-D. ALEJANDRO LERROUX, radical.

**Guerra.**-D. JOSE MARIA GIL ROBLES, de la Ceda.

**Marina.**-D. PEDRO RAHOLA, de la Lliga.

**Gobernación.**- D. JOAQUIN DE PABLO BLANCO, radical.

**Obras Públicas y Comunicaciones.**-D. LUIS LUCIA, de la Ceda.

**Instrucción Pública.**-D. JUAN JOSE ROCHA, radical.

**Trabajo y Justicia.**-D. FEDERICO SALMON, de la Ceda.

**Agricultura, Industria y Comercio.**-D. JOSE MARTINEZ DE VELASCO, agrario.

El nuevo Gobierno lo integran: tres radicales, tres de la Ceda, un agrario, un regionalista y un independiente. Los liberales demócratas que dirige don Melquiades Alvarez, no tienen representación.

### El conflicto italo-etíope

**El Comité de los Cinco rechaza la propuesta del Gobierno italiano**

Ginebra.—El Comité de los Cinco ha rechazado la propuesta del Gobierno italiano de modificar las proposiciones de acuerdo con el criterio de Mussolini por considerarlo inaceptable.

Después de tomado este acuerdo, el citado Comité ha anunciado que daba por terminada su labor en la resolución del conflicto.

**El Gabinete italiano celebra Consejo de ministros**

Roma.—Hoy ha celebrado Consejo de Ministros el Gabinete italiano. En el Consejo se han ocupado del estudio de los acuerdos del Comité de los Cinco.

**Se convoca nuevo Consejo de ministros para el sábado**

Roma.—Ha sido convocado nuevo Consejo de ministros para el próximo sábado con objeto de estudiar nuevamente las proposiciones del Comité de los Cinco.

Se tiene la impresión de que Italia no había podido todavía estudiar detenidamente dichas proposiciones cuando dió su negativa.

**Gran optimismo en los centros políticos de Ginebra**

Ginebra.—En todos los centros políticos de la capital reina gran optimismo ante las últimas noticias de Roma.

Parece que el conflicto entra en una fase que bien podría ser la de su normal y pacífica solución.

**Dice el Gobierno inglés**

Ginebra.—El Gobierno inglés ha manifestado que rechaza absolutamente todas las negociaciones que quieran salirse del cuadro de la Sociedad de las Naciones. Se perseguía por parte de Italia la formación de una nueva Conferencia Tripartita.

**Conferencian los señores Laval y Eden**

Londres.—El presidente del Consejo francés, Mr. Pierre Laval, ha mantenido una extensa conferencia con Sir Anthony Eden, en la cual han tratado de la reducción de las sanciones a Italia. En el caso de que estas fuesen solicitadas por la Sociedad de Naciones, serían totalmente económicas.

### ULTIMA HORA

**Considérase muy difícil la convivencia entre los nuevos ministros**

MADRID, 25 (18'15).

Después de almorzar en su domicilio el nuevo jefe del Gobierno, ha recibido a los periodistas manifestando que había conversado telefónicamente con los nuevos ministros y que les había citado a una reunión que se celebrará en la Presidencia a las seis de esta misma tarde.

A esa hora me posesionaré de la Presidencia. Algunos ministros, entre ellos el de Gobernación, tomarán posesión de sus cargos esta tarde.

Ha añadido el señor Chapaprieta que en el Consejo y en el Consejo que se celebrarán mañana en el Palacio Nacional se determinarán las normas del programa a desarrollar por el nuevo Gobierno.

**Comentarios políticos a la solución de la crisis**

Un Gobierno que no ha satisfecho a nadie. Esta es la afirmación que con unanimidad hacían los políticos de todos los matices en los pasillos del Congreso.

Los radicales, tolerando el nuevo «sacrificio» de su jefe, que ha sido desplazado de la Presidencia para ocupar una cartera.

El señor Gil Robles, que en todos los actos públicos en que ha tomado parte recientemente, exigía todo el Poder para el jefe, pierde dos ministros, después de haber afirmado dos días antes del planteamiento de la crisis que no transigiría con menos de cuatro consejeros.

Los agrarios, además de perder un ministro, transigen con la convivencia en el Gobierno con los regionalistas, a los que ofrecen retirar su bandera antiestatutista. Melquiades Alvarez se queda sin representación. Y, por último, los partidos republicanos han visto desaparecer la única garantía con que contaban en el Gobierno: El señor Portela Valladares.

La impresión que ha producido el Gobierno es francamente pesimista y no ha faltado quien asegure que la vida del nuevo Gabinete será muy limitada.

También se asegura que la presentación de este Gobierno a las Cortes no se hará hasta el día primero del mes próximo.



Charlas

# Centinela asiático

La puerta británica en la China meridional es Hong-Kong. La ciudad de un aspecto magnífico, con sus grandes avenidas y sus enormes palacios. Al fondo, en tierra firme, el continente asiático. Hong-Kong no tiene todavía un siglo de existencia. Hace apenas noventa años que esa isla fué cedida a los ingleses. Y sobre la isla, en el transcurso del tiempo, la tentacular Albión ha constituido un gran emporio mercantil y un gran centro naval. Como en Gibraltar. Han tallado en Hong Kong la roca viva y han hecho surgir una ciudad a la moderna, una ciudad europea y cosmopolita en la entraña misma del Asia milenaria. Allí afluyen los buques mercantes bajo la protección de los cañones de la marina de guerra. El tráfico comercial de Hong-Kong es enorme. Los negocios tienen una actividad extraordinaria.

Pues bien: todo ese movimiento de gentes, de mercaderías, de dinero, todo ese vértigo de negocios, fué paralizado hace unos años. Fué paralizado de pronto por un hombre blanco que se había instalado entre los chinos con predominio de dictador. Era el ruso Borodin. Este bolchevique, en nombre del marxismo, quiso hacer lo que se propusieron hacer alguna vez los zares de Rusia. Herir a Inglaterra, asestandole el golpe en Oriente.

Bien sabido es que Inglaterra entró en posesión de Hong-Kong después de la llamada «guerra del opio», originada por la oposición del emperador de China al comercio en su país y entre sus súbditos de ese sutil veneno que es el opio, oposición que se tradujo a la postre en la destrucción de varios depósitos de esa droga, depósitos propiedad de mercaderes ingleses y que estaban en Cantón. Los ingleses traían el opio de la India y lo introducían en China, cambiándolo por productos de la economía o de la industria del Celeste Imperio.

Como hacen hoy, aunque ese repugnante tráfico fingían que lo repudiaran algunos puritanos ingleses. Pero los negocios son los negocios, y los ingleses, ante todo y sobre todo, son comerciantes. No va dicho lo anterior en son de censura. El mercantilismo ha sido el gran propulsor de Inglaterra. Gracias al espíritu comercial, Inglaterra ha podido formar tantas colonias en Africa, en Asia, en América, en Oceanía. Y de añadidura la administración colonial británica es la más admirable en el mundo.

De otra parte, Inglaterra es el país de los contrastes. Nadie desconoce cómo se apoderó de la India y cómo ha sostenido allí su dominación. Pues bien: hay una fuerte corriente de opinión inglesa que condena las violencias sobre las razas indostánicas.

En Africa, por un golpe de rapiña, se apoderó de ricos territorios. Y a renglón seguido los ha convertido en un Estado autonómico.

Cierto también que se condenan los orígenes de la posesión de Hong-Kong y el tráfico del opio, aun cuando se quiera coonestar con el prin-

cipio aceptable de la libertad de comercio, en cuyo nombre, para justificarse, hizo casi una centuria la guerra a China.

Hong-Kong, el centinela británico en el Celeste Imperio, parecía ser un punto vulnerable. Así lo pareció ante la experiencia del ruso Borodin. Los hechos son tan recientes que casi no valía la pena de recordarlos. Pero lo hacemos a la ligera.

Como consecuencia de una desgracia de fusilería que hiciera la policía de Shanghai, «seiflemen» internacional, contra una manifestación de obreros y patriotas chinos en 1925, Borodin, emisario del bolcheviquismo internacional cerca del partido revolucionario chino, movilizó todas las fuerzas del proletariado chino en aquella parte de la China meridional. Claro que si la movilización hubiese sido de todos los obreros chinos de aquel territorio, la cosa hubiese sido de una importancia extraordinaria y hubiera constituido un peligro de graves consecuencias.

Pero la movilización obrera no alcanzó grandes proporciones. Hubo, en primer término, una desastrosa desorganización en la masa revolucionaria. Muchos, a millares, se trajeron por miedo. Otros muchos, a millares también, por rivalidades en el caudillaje. Y algunos por xenofobia. Repugnaban la dirección de un blanco, de un europeo.

A pesar de esto, el movimiento insurreccional fué tan importante que logró paralizar la vida, y sobre todo el tráfico de Hong-Kong, cuando los ingleses acordaron acabar con la huelga apelando al empleo de la fuerza. Cien mil trabajadores chinos a las órdenes de Borodin abandonaron Hong-Kong. Cantón, ocupado por los revolucionarios, se convirtió en cuartel general de la insurrección. Porque, conviene decirlo, la insurrección no tuvo sólo carácter obrerista; el mayor aliento se lo dió el nacionalismo chino en su odio contra los blancos ocupantes de su territorio a título de intrusos y conquistadores.

El marxismo fué lo de menos en esa insurrección de 1925. Fué nacionalista, como lo fué el movimiento «taiping» de 1860, como lo fué también la rebelión de los «boxers», en 1900.

Allí no había más que el odio contra el extranjero usurpador. Y nada del espíritu de clase como en las huelgas revolucionarias de Europa y de América. A pesar de la intervención, en la última rebeldía china, del bolchevique Borodin.

Han pasado algunos años. Hong Kong se ha rehecho y ha cancelado los quebrantos de antaño. Y está hoy más floreciente que nunca, habiendo acrecentado considerablemente su tráfico comercial. Y los buques de guerra ingleses vigilan con la amenaza de sus cañones. El imperio británico necesita conservar aquel centinela apostado en la puerta de la China en descomposición.

Angel Guerra.  
Madrid.

Faltos de apetito  
Convalecientes  
Anémicos

## Meterrhena

Consigue  
inmediato  
y formidable  
apetito

De venta:

## Farmacia Nueva

García Hernández, 45  
Y en todas las farmacias  
de España

## Teatro Olimpia

Domingo:

Esrteno de la superproducción Cifesa,

### Dama por un día

Mary Robson, Warren William, Genda Farrell, Jean Parker, Guy Kibee, Barry Norton...

Creación del director Frank Capra.

«Elegida por los americanos como una de las diez mejores películas del año». Hablada en español.

## Automóviles

autos-taxi con radio, cómodos y seguros; omnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general.

Informes y avisos: Bayego-Carruesco, Coso G. Hernández, 97-Teléfono 307.

## Mosaístas

Se necesita obrero especializado en mosaico para fuera de la capital.

Dirigirse a la «Librería Abad», Mayor, 32.—JACA.

## Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de hoy.

Cárneros, 29, kilos, 442,100.

Corderos, 30, kilos, 321,600.

Borregos, 0, kilos, 00,000.

Ovejas, 10, kilos, 150,300.

Ternascos, 6, kilos, 42,00

Vacas, 0, kilos, 000,00

Terneras, 4, kilos, 599,50.

Cerdos, 5, kilos, 311,500.

Cerdillos de leche, 2, kilos, 14,80.

Total, 87 reses; kilos, 1.567,800.

## ¡Zapatero.... a tus zapatos!!

Mecanógrafos y propietarios de máquinas de escribir y similares!

Hacer reparar vuestras máquinas por un aficionado, es convertirlas en escuela de aprendizaje sin maestro, PAGANDO LA DE VUESTRO BOLSILLO PARTICULAR.

Hacerlar reparar por un mecánico especializado, es la mejor economía que podéis hacer en vuestro presupuesto, unido al gran placer en el trabajo y rendimiento del mismo.

Reparaciones y abonos de limpieza y engrase de toda clase de pequeña mecánica y aparatos de precisión, desde 15 pesetas anuales.

JOSE BAMBO

Mecánico especializado

Calle Lanuza, núm. 21, (taller).—Huesca

## Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las cinco de la tarde

# El saludo de Don Quijote

(Viene de cuarta pág.)

alcanzan, sino que desmienten sus actos.

Es bueno mostrarse ebrios de idealidad, iluminados por la misma estrella de Alonso Quijano, sin salirse de sus casillas, cuidando que la hacienda crezca y que, merced a todo género de mixtificaciones, el nombre y el estómago tengan una atmósfera muelle alrededor. Han adulado a Don Quijote y han atribuido a Cervantes el propósito de exaltar y enaltecer la figura de su héroe y de su amada Dulcinea, de hacer la bíblica castellana del alto pensar y del noble sentir. Nada de eso. Cervantes se burla y se divierte con Don Quijote, como suelen hacer todos los lectores no contagiados por la brillantez del mito intelectualista.

En los versos que preceden a la primera parte, Solísdan se burla de los amores del caballero y culpa a Sancho de ejercer una tercería torpe y desdichada. En el diálogo entre «Babieca y Rocinante» éste dice que su amo no le deja ni un bocado de paja ni de cebada. Dice que Don Quijote es asno «de la mortaja a la cuna», y termina:

«Cómo me he de dejar de mi dolencia si el amo y escudero o mayordomo son tan rocines como el «Rocinante»?

En la cruel ironía del soneto que la señora Oriana dedica a Dulcinea del Toboso hay también una muestra del ánimo con que Cervantes creaba e «idealizaba» esos tipos representativos:

¡Oh, quién tan castamente se escapara del señor Amadís, como tú hiciste del comedido hidalgo Don Quijote!

Peró basta con advertir la fruición con que Cervantes hace que salten al aire los dientes de su héroe bajo las pedradas de los pastores, la alegría desenfrenada con que lo pone en ridículo una y otra vez y las explosiones de soberbia y de vanidad con que acompaña los gestos generosos de Don Quijote, desvirtuándolos constantemente. Don Quijote vuela por el aire enrarecido de su fantasía, no ya insuperable en arrojado, en gallardía, en firmeza, constancia y dolor, sino ni siquiera igualable. Muchas veces basta con que alguien dude de estas sus excelencias prendas para que se juegue la vida

saliendo siempre malparado. Para poderse romper todas las costillas que Cervantes le quiebra necesitaría tener algunas docenas. Y Cervantes asiste gozoso, en cada página, a una nueva catástrofe, mientras Sancho va soltando su prudente y lógica letanía de refranes. Va hablando por Cervantes mientras Don Quijote habla por los caballeros que quizá en la juventud del escritor le deslumbraron con sus hazañas para desilusionarle en la madurez con sus estupideces y sus bellaquerías. Cervantes es en toda su obra el «buen sentido», es un Sancho Panza letrado. Agudo y socarrón. Este es mucho más generoso que Don Quijote, menos egoísta que su amo. Sancho se conforma con tres pollinos, mientras Don Quijote no se harta con la ilusión de tres imperios. Cervantes era materialista probablemente desde los primeros choques que padeció con la Iglesia y desde su desventura de Lepanto, de la que no saca sino la ingratitud de los reyes y las burlas de los Avellanedas. Unido eso a sus cincuenta años—«qué hombre discreto, llegado a los cincuenta años, no se ríe de los héroes, de todos los héroes», Cervantes hizo en su libro una epopeya contra lo que hoy se llamaría el idealismo burgués, hecho de cristianismo, humanitarismo anarquista y pasión de dominio. Una burla sangrienta de ese idealismo, como la hizo en «Binconete y Cortadillo» de las «instituciones básicas» de la sociedad de entonces. Por otra parte, Cervantes lo declaró paladinamente al final del libro. No hay que llamarse a engaño.

Si los filofascistas españoles ven en el gesto de Don Quijote de la plaza de España un saludo fascista, tengan cuidado con el símbolo. Afortunadamente quedan muchos pastores, algunos vizcaínos, miles de yangüeses y de Carrascos, «sopa de arroyo» en abundancia. Subsisten todos los elementos que determinaban una vez y otra la derrota del pobre caballero de la cabeza floja. En la plaza de España, sobre el caballo de bronce, Don Quijote mira a Poniente. Alta la mirada, levantada la mano, con gesto de avanzar sobre la silla, los fascistas dicen que hace su saludo. Más bien parece que, en su desvarío, trata de detener el sol. Un sol que todas las tardes se pone, indiferente a la actitud del hidalgo. Hoy como ayer. Mañana como hoy.

## Préstamos

Desde cualquier cantidad, por pequeña o grande que sea, se conceden, tanto sobre hipotecas como de responsabilidad personal, a agricultores, comerciantes, industriales, particulares, y en general todo el que lo solicite. Interés mínimo. Condiciones excelentes. Largos plazos. Reserva absoluta.

También se compran y venden fincas rústicas y urbanas. Construcción a largos plazos de toda clase de obras: Edificios, pavimentaciones, traídas de aguas, y todo lo referente a la urbanización, tanto a Entidades como a particulares.

Se concertan abonos, mediante el pago de un insignificante porcentaje de la renta, para la administración y reparación de toda clase de fincas rústicas y urbanas.

Detalles y consultas, sin compromiso, a

## José Forcada Visús

Delegado de la «Sociedad Española de Edificación y Préstamos, S. A.»

Coso de Galán, 60-1.º

HUESCA

NOTA.—Esta Sociedad ha emitido una serie de acciones de interés elevado y derecho a percibir un elevado tanto por ciento de los beneficios de la Sociedad. Pago de las mismas a pequeñísimos plazos y al contado. Antes que se agoten, pida detalles.

## Autobuses HUESCA - ZARAGOZA

Circulan diariamente, con el siguiente HORARIO

Salidas de HUESCA		Llegadas a ZARAGOZA	
Primer coche, a las . . . . .	8'30	Primer coche, a las . . . . .	10'30
Segundo ídem, sin paradas, a las . . . . .	8'45	Segundo ídem, sin paradas, a las . . . . .	10'15
Tercer ídem, a las . . . . .	18	Tercer ídem, a las . . . . .	20

Salidas de ZARAGOZA		Llegadas a HUESCA	
Primer coche, a las . . . . .	8	Primer coche, a las . . . . .	10
Segundo ídem, a las . . . . .	17'15	Segundo ídem, a las . . . . .	19'15
Tercer ídem, sin paradas, a las . . . . .	18'45	Tercer ídem, sin paradas, a las . . . . .	20'15

BILLETES REDUCIDOS, DE IDA Y VUELTA, PARA TODOS LOS SERVICIOS ENCARGOS A DOMICILIO

## Olimpia

Jueves:

Una divertida comedia musical, repleta de incidentes cómicos, avalorada con bellos paisajes de la Costa Azul!

## Medio millón y una novia

por JACK BUCHANAN

# Lyceum

Bachillerato y Cultura General

Profesorado especializado

## MAGNIFICO INTERNADO

Matriculas desde el 1.º de Septiembre

Para informes y referencias a la Dirección:

Plaza de Manuel Abad, 5 Huesca



**"ACADEMIA POLITECNICA DE SAN PEDRO APOSTOL,"**

Colegio que va a incorporarse al Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza "Ramón y Cajal" de Huesca

PLAZA DE URRIES, NUM. 5

UNICO CENTRO de la capital y provincia que, autorizado por el «Colegio Universitario de Doctores y Licenciados», **funciona legalmente.**UNICA ACADEMIA con **Enseñanza Colegiada**, no conocida en HUESCA, cuyos alumnos, matriculados oficialmente en el Instituto, recibirán la preparación íntegra de nuestro Profesorado.

UNICO COLEGIO cuyo Profesorado, integrado por Licenciados Colegiados, formará parte del Tribunal examinador del Instituto con VOZ y VOTO.

UNICO CENTRO que, por sí, matricula oficialmente a sus alumnos en el Instituto (en el próximo mes de Octubre) y les dará una clase especial de Educación Física.

Y UNICO COLEGIO de HUESCA con **Enseñanza Colegiada**, de cuyas grandísimas ventajas debe V. enterarse inmediatamente en la DIRECCION de esta ACADEMIA.**INTERNADO**

NUESTRO INTERNADO reúne excelentes condiciones higiénicas, alimentación sana y abundante y DISCIPLINA modelo.

**¡Atención!**

En la acreditada CARNECERIA de la Señora

**Vda. de Juan Larrosa**

SE VENDE la carne especial de TERNERA de leche del país

VACA cebona, a los siguientes precios:

Con hueso... a 2,00 pts. kilo

Sin " ... a 3,50 " "

Para filetes.. a 4,50 " "

**Hipotecas - Préstamos**

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100 anual.-Informes gratis

**CENTRO FINANCIERO**

Cortes, 561 Tel. 32589 Barcelona

Lea Vd. "EL PUEBLO,"

PERIODICO REPUBLICANO

**AVISO**

Desde el día 27 del corriente «La Ayerbense» ha establecido un servicio de viajeros, que circula diariamente, entre Ejea de los Caballeros y Huesca, con el siguiente itinerario: Ejea, Erla, Valpalmas, Espés, Ardisa, Biscarrués, Piedramorrera, Losanglis, Ayerbe, Loscorrales, Quinzano, Plasencia, Esquedas, Alerre, Huesca y regreso, con el propósito de que puedan realizar su viaje en el día todos los pueblos a quienes afecta este servicio; asimismo podrán enlazar en Erla por la tarde y por la mañana, con los servicios de Luna a Zaragoza.

En espera de que este servicio habrá de ser de sumo interés para el público toda vez que la Empresa procurará hacer cuanto esté a su alcance en beneficio de él, damos a conocer a continuación el horario que regirá, hasta dentro de pocos días, que sufrirá una modificación beneficiosa:

Salida de Ejea a las . . . 7'00  
Llegada a Huesca a las . . . 10'00**Regreso**Salida de Huesca a las . . . 18'00  
Llegada a Ejea a las . . . 21'00

Como hemos dicho, este servicio enlaza en Erla con el de Luna a Zaragoza.

**Administraciones**

Ejea de los Caballeros: Plaza de la Constitución.

Huesca: Berenguer, 2, duplicado.

**LA AYERBENSE.****AUTOMOVILES**

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esquedas-Lupiñén-Ortilla-Montmesa y Tormos.

**Salidas**

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

**Llegadas**

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:

Coso G. Hernández, 7

**RESTAURANT Bar Flor**

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

**LEANDRO LORENZ**

Porches Vega Armijo

Teléfono 213

HUESCA

**Casa Santamaría**

Salchichería

Embutidos

Fábrica de Hielo

Coso de Galan, 20 Teléf. 78 HUESCA

EL PURGANTE MAS AGRADABLE

**Orange-il**

Los niños lo toman como una golosina. - Sabor de naranja

Venta: FARMACIA NUEVA

Coso García Hernández, 45 HUESCA

Y en todas las farmacias bien surtidas

**Bazar Lasaosa**

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11 Huesca  
ARTIGAS, 10 - TELF. 188**Editorial Popular, S. A.**

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos. - Obras, Revistas, Periódicos, Programas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica.

Calle de la Palma, núm. 9

Huesca





# EL PUEBLO

## En la civilizada Alemania, linchan a un jugador de fútbol, porque es judío

Cuando todo se hunde....

### Huey Long, símbolo de los tiempos

Cuando todo se hunde, el hombre pierde cuanto en él dignifica su origen animal y experimenta una regresión a los bajos instintos primitivos. La justicia se esfuma, y la violencia se erige en ley. Lo humano desaparece, y la brutalidad originaria reclama sus fueros. Se hace escarnio de cuanto significa derechos del espíritu y se enaltece cuanto es signo indudable de barbarie.

En lo político, el gansterismo se organiza bajo el imperio de dictadores aislados, o se estructura en un fascismo nacional.

Todo lo conquistado por el hombre en largos siglos de lucha noble y tenaz, de persistente forcejeo por lograr un poco de luz, cae hecho pedazos bajo el hacha de los verdugos omnipotentes.

Cuando todo se hunde, es posible la aparición de aventureros, de bandoleros políticos del tipo de Huey Long, hace unos días asesinado en los escaños del Senado de Washington. Hamlet diría que algo huele a podrido.

Pero no es preciso llegar a la producción de acontecimientos trágicos, visibles, como el asesinato de Huey Long, para percibir el hedor de la carroña que socava los cimientos sociales; otros signos menos ostensibles la delatan.

Aun sin que huelga a podrido—ese olor sulfúrico que tanto hería la sensibilidad hamletiana—, hay podredumbre en los Estados cuando la justicia se convierte en arma banderiza, pierde la dignidad de su independencia y se transforma en instrumento de venganza de un bando político contra sus bandos enemigos, a pretexto de evitar o castigar una subversión.

¿Qué ocurre entonces? Ocurre que el mayor y más peligroso revolucionario es el Estado, y que su revolucionarismo es el de peor índole, porque obra protegido por un aparato represivo que pagan y mantienen todos los ciudadanos para respetar el orden auténtico y no para violarlo.

Acontece que la injusticia no suele presentarse desnuda, sino envuelta en harapos de pudibundez, para cubrir las apariencias, o sea las formas legales; para estar de acuerdo con el artículo tantos, en relación con el artículo cuantos de esta ley o de aquel código. Y entonces es más repugnante todavía, porque es, además de sangrienta, estulta e hipócrita.

Cuando Cicerón pronunciaba sus oraciones magníficas, impregnadas de sentido humano y justiciero, en el

Senado o en el foro, el Imperio romano era un cuerpo lleno de vigor y la toga podía ser vestida con dignidad.

Nadie exigió a Cicerón que apoyara en preceptos de leyes frías sus cálidas y patrióticas acusaciones contra Catilina.

Más tarde, en tiempos de Justiniano, cuando la capital no era Roma, sino Bizancio, cuando el Imperio no era ya un cuerpo sano, sino un cuerpo corrompido por todas las carroñas de la decadencia, el precepto de la ley, el artículo tantos, como diríamos hoy, era lo esencial. Y es precisamente en estas épocas de legalismo exagerado cuando con mayor frecuencia y con más facilidad se arroja a los proscritos a las fieras sin formación de proceso, sin garantías de defensa, sin atenerse a otra ley que el derecho del más fuerte.

Huey Long, bandolero de nacimiento, ladrón por naturaleza, robador de riquezas públicas, despojador de ciudadanos, tuvo siempre el artículo tantos a su favor. Pudo aprovecharse de su influencia política para esquilmar al Estado de Louisiana, para ser nombrado su gobernador, para no dar un paso que no le valiera una comisión elevada. Y, sin embargo, jamás prosperó una sola denuncia formulada contra él. El artículo tantos estaba de su parte, como está en contra de quien reclama justicia por el aniquilamiento de un sér querido, si este sér querido fué aniquilado en nombre de algo que al Estado interesa.

Nada como la quiebra de la justicia atesigua y preconiza la carcoma del régimen que la tolera. Ningún pueblo, en la Historia, ha podido sobrevivir despreciando los principios morales inherentes a la condición humana. Malear la justicia por interés de partido, sin que nadie se sublevari proteste, es tañer los clarines del hundimiento, es escribir en la pared la palabra ígnea del festín de Baltasar; es derribar las columnas del templo.

Esos Estados Unidos, potentes y grandes, que tanto entusiasmaban a Rubén Darío, están ya seriamente amenazados. El caso de Huey Long lo garantiza; otros muchos casos semejantes lo avalan.

Procuremos que no suenen más cerca los clarines del juicio definitivo.

Arturo Perucho.

Este número ha sido visado por la censura

¡Cómo está el patio!

### El diario monárquico "La Epoca" y sus viejos amigos los agrarios

Leemos en «La Epoca»:

«La crisis provocada por el señor Royo Villanova—con cuya actitud aparece solidarizado el P. A. E.—es el verdadero índice de una postura política. La crisis—véanse las manifestaciones del señor Calderón, siempre interesantes, y las del señor Guerra del Río, que han podido serlo por una vez—se ha producido al socaire de una preocupación antiintelectual: la de no leer. Parece ser que si el señor Royo Villanova hubiera dedicado diez minutos al estudio atento del famoso decreto en la «Gaceta», no hubiera prorumpido en los desafortunados gritos a que se dió. Y si cualquier miembro de la minoría se hubiera decidido a perder en esa atención la misma cantidad de tiempo hubiera hecho callar muy oportunamente a entonces ministro de Marina.

El caso es que, contra lo que, al parecer, creen algunos, se puede ser agrario, ser hombre del campo, sin que a uno le estorbe lo negro.

Pero quizá lo que ocurre es que este partido que se llama agrario se está dando cuenta de una incapacidad que ya sienten en su carne las auténticas gentes del agro. El fracaso en el asunto de los trigos es de un volumen excesivo. La bodega empieza a hacer agua y los pasajeros tratan de ponerse a salvo. Anteayer, como quien dice, fué el diputado vallisoletano señor Martín el que se marchó; ayer, todavía, era don Andrés Maroto el que amenazaba con irse...

El partido necesitaba una bandera, y por agarrarse a la del españolismo se precipitó a destiempo y con evidente inoportunidad.

Con una insinceridad vituperable, además. Porque si lo que se repudiaba era grave, no bastaba con salirse del Gobierno; la responsabilidad del partido quedaba idénticamente comprometida prestándole ayuda a aquél desde fuera.

Cuando se juega una partida de compañeros, no es de mejor gusto aprovecharse de las ganancias realizadas con fullera por el compañero cuando uno tiene las cartas en la mano, que formar una «vaquita» con él, quedándose fuera del juego de mirón.

A nosotros nos pareció—y lo dijimos hace tiempo—farisaica y censurable la crisis de Marzo, en la que la Ceda dejó de pertenecer al Gobierno, «después de otorgados los famosos indultos», y desde entonces venimos considerándola como corresponsable de la liquidación—en quiebra para el Poder—de la revolución de Octubre. Este—con menos gravedad, ciertamente—parece que, en la intención del P. A. E., era el caso actual.

A menos que lo que hubiera movido a los agrarios fuera el deseo de servir otro juego distinto, en complicidades desleales para sus compañeros de Gobierno. Sería esto, demasiado fuerte para creerlo.

### Manifestaciones contra la guerra en Uruguay

Montevideo.—Hoy ha tenido lugar la manifestación femenina comunista como protesta contra la guerra y el fascio ante los difíciles momentos actuales internacionales.

### Reconstrucción de un histórico monumento

Atenas.—El Gobierno ha acordado derribar totalmente el magnífico Templo de Nike, una de las mas admiradas joyas del arte antiguo, para reconstruirlo con arreglo al antiguo modelo.

### El saludo de Don Quijote

Por RAMON J. SENDER

Se dice que los madrileños no se han dado cuenta todavía de que la estatua erigida a Don Quijote en la plaza de España está haciendo el saludo fascista. Aunque se trata de una observación frívola y sin trascendencia, como es verdad, y como va mal enderezada, conviene que nos detengamos un poco a examinarla. En primer lugar, la bandera política del quijotismo no tiene ninguna seriedad. Es la bandera de la impotencia y del ridículo. Va siendo hora de afirmar que el idealismo de Don Quijote, al que han querido dar interpretaciones sentimentales los fariseos de las viejas promociones, es torpe y ridículo. Cervantes se burla de él constantemente a lo largo del libro y en los comentarios en verso que lo anteceden. Don Quijote lo somete todo a la vanidad monstruosa de ser el primero en amor, en valor, en fuerza, en belleza y hasta—caso de deformación del ansia de personalidad—en desdichas. Si los fascistas basean en el saludo de don Quijote una bandera, no olviden que nadie sufrió más palos, pedradas, puñadas, candilazos, burlas y «gateamientos» que el pobre hidalgo manchego. Que cuando recobró el juicio, murió. Y que lo que de él ha quedado es el semiloco que afronta es-

toicamente, por vanidad, todos los ridículos.

Tomar por lema el caballero de los leones sería—que es lo que ocurre en el fondo—salir al campo con el cerebro tan huero y lleno de fantasmas—hitlerianos, mussolinescos—como Don Quijote, y sin otro bagaje, montar un rucio y enfilar contra los molinos. En estúpido delirio. Idealizar a Don Quijote es una cosa que sólo se les ocurre a los que, teniendo un espíritu sanchopanesco, quieren disimular farisaicamente. Sancho no adulaba a Don Quijote. Llamaba loco, le engañaba si venía a cuento. Le hacía ver los errores en que iba cayendo. Iba con él por la soldada, por la «cédula de los tres pollinos» y por la insula. No se sintió nunca quimerista. Cuando gobernó la villa de los duques lo hizo racionalmente, como podía gobernar su casa. No se le subió el Gobierno a la cabeza, como a Don Quijote se le habían subido los imperios por lograr y las famas por adquirir. Los sanchopanescos comentaristas del Quijote carecen de la hombría firme y centrada del buen escudero, adulan al hidalgo manchego y tratan de hacer alardes de andante caballería, cosa que no sólo no

(Continúa en segunda pág.)

### En Alemania matan a un futbolista

El móvil del asesinato fué el ser judío el jugador

Ratibor (Alemania).—En la ciudad de Ratibor, durante un partido de fútbol, celebrado entre un equipo alemán y otro de Polonia, en este último equipo se alineaba un jugador judío, llamado Edmond Baumgartner, de 21 años de edad, el cual ha resultado muerto a consecuencia de los palos y pedradas que recibió de los espectadores.

Estos, tan pronto dió comienzo el partido, comenzaron a dar muestras de desagrado por la alineación de Baumgartner, protestas que fueron en aumento, hasta llegar un momento en el que el árbitro tuvo que suspender el encuentro.

Tan pronto como fué tomada esta medida, la muchedumbre invadió el terreno de juego, se apoderó de Baumgartner y lo mató.

### MILITARES

El cupo de filas del reemplazo de 1935

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» de la fecha 22 del corriente, fija los cupos de filas que cada Caja de Recluta destinará como del reemplazo de 1935 y de anteriores agregados al mismo, según el sorteo que se verificará el día 6 del próximo mes de Octubre a las nueve horas de su mañana.

El asignado a esta provincia es de 183 para Africa, 912 para la Península y 739 para el cupo de instrucción.

Por lo que respecta a esta Caja de Recluta, nos informan que dado que existen seis voluntarios para servir en Africa, que por ello no entran en sorteo, corresponderá servir en ese territorio a los que obtengan los números del 1 al 177 ambos inclusive; del número 178 al 1.089 incluido, constituye en cupo de la Península, y del número 1.090 al 1.828, el cupo de instrucción.

### Joe Louis vence a Max Baer por k. o.

Nueva York.—En el combate celebrado anoche en el Stadio «Yankee», entre los púgiles Max Baer y Joe Louis, se han recaudado más de cinco millones de pesetas.

El combate, que ha despertado más interés que ninguno después de los «matchs» Dempsey-Tuney, fué pre-

### Divergencias entre Mussolini y el Rey de Italia

Además hay dificultades económicas. Se trata de convencer a Mussolini de que lo de Africa es peligroso

París.—Se da importancia en ciertos periódicos franceses a la noticia de que existen divergencias de opinión entre Mussolini y el rey de Italia con respecto a la conveniencia de seguir con el proyecto de campaña etíope en vista de la oposición, casi general, que se le hace en los demás países.

Estas indicaciones, juntas con las dificultades económicas de Italia, que aumentan a medida de que se hace más difícil para los italianos encontrar créditos, están consideradas como responsables en parte de las negociaciones para la conciliación entre Italia y la Sociedad de las Naciones.

La indudable popularidad del Duce por toda Italia, hace menos creíble la noticia de un conflicto entre Mussolini y el rey, que no intentará contrarrestar al hombre que se hizo dueño del país y cuya política colonial parece apoyada en la nación entera.

Los centros financieros dicen que está disminuyendo rápidamente el oro de Mussolini, a consecuencia de los gastos considerables ocasionados por la campaña de Africa Oriental.

La oscuridad sigue densa en cuanto a los acontecimientos que ocurrirán durante la próxima quincena, pero las gestiones realizadas entre las Embajadas francesas e inglesas, han sido dirigidas a convencer a Mussolini de que la política francesa e inglesa no obedece a un deseo de oponerse a Italia, sino a sostener a los principios de la Sociedad de Naciones, en la firme creencia de que la aventura en Africa Oriental es peligrosa e innecesaria, habiendo medios para que se evite la agresión de modo que la Sociedad de Naciones no tengan que votar las sanciones tan temidas.

senciado por cerca de cien mil espectadores, y el organizador del mismo dijo que los ingresos hasta podrían llegar al millón de dólares, cosa que no se ha registrado desde el combate en el que Tuney conservó su título contra Dempsey, en Chicago, hace ocho años.

Max Baer, derrotado por k. o. Nueva York.—Joe Louis venció a Max Baer por k. o. al cuarto asalto.

### ¡Tardientanos! ¡ALERTA!

CUATROCIENTAS MIL PESETAS suma el presupuesto extraordinario que la necesidad obliga a someterlo a referéndum. SEISCIENTAS MIL PESETAS sumaron los gastos extraordinarios realizados en vuestra villa hacia el año 1927.

Pensad en las garantías que se ofrecen para la inversión de aquella fabulosa cantidad estando ausente la representación popular en la administración municipal, y refrescar vuestra memoria con lo sucedido en la inversión de la otra cantidad en circunstancias parecidas a las actuales.

Os recordamos este pequeño detalle:

La construcción del Grupo escolar se contrató mediante un simulado concurso, adjudicándose a la «Sociedad Arias Sanz y Compañía», con la que había realizado gestiones previas don Mariano Gavín Pradel, a la sazón concejal. La adjudicación se hizo por un precio superior al tipo que sirvió de base a la licitación, fundándose la elevación en el aplazamiento del pago, y se relevó al contratista de la obligación de constituir fianza. Luego se acordó anticipar el pago cuyo aplazamiento había determinado la elevación del precio. La «Sociedad Arias Sanz y Compañía» transfirió los derechos nacidos de esta fraudulenta contratación a don Cosme Rufas Agualeles, y don Cosme Rufas Agualeles los transfirió, a su vez, a don Mariano Gavín Pradel, que, representando al Ayuntamiento, estuvo facultado para ultimar hasta el detalle el convenio entre la Corporación municipal y dicha Sociedad.